

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo n.º 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezevant,
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón, trimestral dos colones setenta y cinco céntimos; trimestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 16 DE JUNIO DE 1905

NUM. 1.333

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO
 7.5 .92

Almacén de música Papelería y Artículos de Escritorio

Métodos para piano, de canto, para tenor ó soprano para barítono ó bajo, id para guitarra varios autores, id para violín por Alard id de solfeo por Eslava C. 2-50. Sonatas y Sonatinas. Estudios para piano varios autores id per concene á 2 y 4 manos id por Clemente á 2 y 4 manos. Teoría de la Música por Danhauser.

Todos estos textos son usados en la escuela de música "Santa Cecilia".

Especialidad en violines y toda clase de útiles para los mismss, una flauta harmónica muy barata, flautas de laves varios precios, atriles de pie y de mesa, varios precios, platillos para banda.

Papelería: gran surtido.

Artículos de escritorio: id, id.

Librería: Cultivo del algodón. La selva y el prado. Lógica, por Stuart Mill. Astronomía de las damas, por Flanmarión. Tablas de logaritmos, por A. Gréve. Gira metodológica, por Rebsámen. Gimnasia sueca, por Kumlien y André.

Librería de J. J. A. MONTERO
 CASA DEL IMPERIAL HOTEL, CALLE CENTRAL

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
 JOAQUIN LLINÁS

EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro. Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez. Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar. Segismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C. Jorge Padilla.

NOTAS POLITICAS

—DE—

PUNTARENAS

Como ya lo he dicho repetidas veces y como no me cansaré de repetirlo siempre, con todo el ardor del entusiasmo, por más que esta frase la llamen gastada, nuestros "muy queridos adversarios", habremos de repetirla siempre, con riesgo de herir los delicados oídos de esos señores, que suelen regalarnos cada noche de reunión con ciertos "piropos" que yo voy á llamar dicterios.

Cuando los enemigos nos escupan la frente, con el sambenito de una atribuida falta de patriotismo, nosotros desde nuestra humilde tribuna, desde donde parte la voz del derecho y la voz de la verdad, les contestamos con el perdón en los labios y con el olvido eterno de las ofensas, en la memoria.

Y después de este preámbulo paso á cronicar. Con noticia de que un grupo de cletistas iban á Chomes á sorprender con falacias nuestros convencidos adeptos, la Directiva acordó enviar á los caballeros A. Boza Mc. Kellar y J. J. Retes, quienes supieron desbaratar con razones incontrovertibles, los oscuros argumentos de los amigos de la candidatura del señor Licenciado don Cleto González Víquez, caballero muy honorable, pero despojado de toda popularidad.

Notando esta Directiva la urgente necesidad de promover una comisión inteligente y para ante el Club Central, decretó enviar á esa á los caballeros don Manuel Alvarez, don Martín Castillo y al broche de oro, al orador de palabra fácil y convincente, don Juan Suñol. Entre esta resolución y su aprobación medió un minuto: y entonces se acordó dejar en lugar del 2º Presidente señor Suñol, al noble soldado miembro de nuestra Directiva, don Amadeo Boza Mc. Kellar, cuya designación fué acogida ananimemente.

Con noticia de que el Goncietismo hacía propaganda presesiva en Chomes fueron enviados los señores ante dichos; es decir Boza Mc. Kellar y J. J. Retes. Así las cosas, el club carecía de cabeza; porque Segismundo Jaramillo, es el secretario, mejor dicho: es fanático zúñiguista y cuando este convencido soldado temía abrir la sesión apareció la figura erguida de Teodomiro Acuña, el carácter de acero, muy capaz de quebrarse; pero no de doblarse jamás, y él abrió la sesión.

Llevaron la palabra Segismundo Jaramillo, don Noe García, Boza Mc. Kellar, J. J. Retes, Venancio Vetancourt A., Alfonso Miranda, y varios otros muy honorables miembros del Partido del Pueblo.

Por si quisiere alguno desmentir esta aseveración mía, digo que nuestros enviados á Chomes se fueron el viernes, es decir un día después del jueves. En Golfo Dulce se encuentra don Víctor M. Cascante, de cuyo cometido todavía no tenemos noticia, pero cuyo feliz éxito me permito anticipar porque ardo en esperanza y en fé.

El domingo, en tren de 10 a. m. llegaron á ésta nuestros heraldos; una verdadera, nutrida muchedumbre fué á estrecharles la mano á la estación del Ferrocarril y en ordenada prosección cívica, dentro del más estricto cumplimiento á la ley, previo permiso de la autoridad, desfiló ese cariñoso séquito hasta el Club, en donde el señor Suñol ofreció al numeroso grupo de nuestros adeptos, darle cuenta detallada, en la reunión de la noche, de todo cuanto fué alcanzado en San José, en favor del Partido del Pueblo.

Don Manuel Alvarez, obsequió á la concurrencia con sendas copas de cognac, precediendo á las libaciones, animados sa plática con la esposa, el beso á los chichuelos y á las 7 p. m. la reunión de estilo.

Salón lleno, á punto de tener que llenar la acera de nuestro humilde recinto, innumerables señoras y caballeros y abierto el acto público, que voy á llamar así, ocupó la tribuna en primer término don Alberto Arias, seguido, por su orden, por los caballeros don Manuel Alvarez; don Guillermo Obando; don Venancio Betancourt A., don Noé García, don Clemente Cascante—el viejo veterano leal y convencido—Segismundo Jaramillo y por último el orador de frase gallarda don Juan Suñol.

No en fuerza del cariño, sino en fuerza de la verdad que anima é inspira la palabra de nuestros humildes apóstoles, fueron aplaudidos repetidas veces.

Así terminó la sesión de ayer; de la del jueves próximo le daré oportuna cuenta.

SEGLIAR

PARIS AL VUELO

El alcoholismo en Francia.—"El torbellino de la muerte".—Teatros.

En Bélgica se acaba de votar una ley que prohíbe la elaboración y la venta del ajeno. El ajeno ¿es ó no es un tóxico dañoso? Los que lo beben, los partidarios de la "hora verde" dicen que no; los médicos y la estadística dicen que sí. Los franceses gustan de ir al café, donde charlan y ríen hasta la hora de cenar. A eso de las seis de la tarde se reúnen en torno de las mesas, sobre cuyos mármoles relampaguean melancólicos los vasos

de ajeno. Es la hora en que, so pretexto del aperitivo, todo París se envenena; obreros, comerciantes, políticos, literatos, Si álguien se permite decirles que el ajeno es nocivo para la salud, se ríen irónicamente. ¡Qué ha de ser malo el ajeno! Si lo tomo hace diez años y soy un roble. Hace cincuenta años cada francés consumía litro y medio de alcohol. Hoy, según cálculos de algunos médicos, hay cuatro ó cinco millones de franceses que consumen CINCO LITROS de aguardiente por año. En Francia apenas hay borrachos, pero hay muchos alcohólicos. Al alcoholismo se deben la mayoría de los crímenes de que hablan á diario los periódicos. Al alcoholismo obedece la enajenación mental, el suicidio, la degeneración fisiológica y la ruina. Los políticos franceses no se atreven á emprender una campaña contra el alcohol por miedo de ponerse mal con sus electores que, en gran parte, son taberneros y fabricantes de licores. En 1880 había en Francia 356,163 tabernas. En 1895, quince años más tarde, 432,164. Al paso que en Noruega, en Holanda y otros países, disminuye el alcoholismo, gracias á medidas energicas del Gobierno; en Francia aumenta de un modo alarmante. La falta de energía que trae consigo el abuso del alcohol se refleja en todo: en el arte, en la industria, en París no responde sino á la máxima de vigor físico, engendrado por las bebidas espirituosas. Ríanse de mí (que no tomo más que agua) los idólatras de la "dive bouteille". La estadística está conmigo.

¿Por qué se permiten ciertos espectáculos realmente salvajes; que ni prueban ni habilidad ni fuerza? La manía automovilista va ya en delirio. No contentos es. tos maniacos con aplastar gallinas, perros y viejas por esas carreteras, pretenden volar por el aire. Dígalo esa infeliz que acaba de reventar de una congestión cerebral en el Casino de París, al dispararse en un automóvil desde el techo hasta las butacas. Yo la ví varias veces y sin echarla de profeta, la pronostiqué un fin trágico. La cosa no era para menos. Fuertemente atada á un automóvil daba un espantoso salto en el aire (al que llamaba el torbellino de la muerte) para caer sobre la pista, toda congestionada y aturdida. El público se alegra con estas diversiones macabras. Va á los circos con la sorda esperanza de ver al intrépido domador hecho tripas por las fieras, como va á los toros á ver despanzurrar caballos. Somos "epidémicamente" civilizados. En el fondo de nuestro organismo dormita el hombre de las cavernas.

En la Comedia Francesa se ha representado "Shylock" de Alfred de Vigny, que se estrenó en 1828. Es una mediocre adaptación de un célebre drama de Shakespeare. Carece de calor y de nervio, el verso flácido y anodino no restituye la hermosura pintoresca del original.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles
 La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 1890.

MUEBLES LISTOS PARA LA VENTA.—COLCHONERIA.—SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBLES

JORGE MORALES BEJARANO

ENGAÑIFA

Persona que nos merece todo crédito, por el conocimiento que de San Ramón tiene, nos asegura que en el cartelón que con el retrato de *Cletis* han publicado, con la directiva y adhesiones de aquel valiente pueblo, figuran todos, absolutamente todos los adeptos con que el cletismo cuenta en todo el vasto cantón de San Ramón; que hay, además, adeptos de otros lugares, como por ejemplo don Joaquín Sano que es de Tres Ríos, don Jesús Rodríguez que es del Zarcero, etc. etc.; que hay muchos nombres repetidos, que aparecen como miembros de la directiva y al mismo tiempo en la lista de adeptos. De esos adeptos han ya protestado más de cien individuos, unos por el Partido del Pueblo y otros por el Partido Republicano, gran parte de cuyas protestas están ya publicadas en *EL DÍA* y en *El Derecho*.

Los cletos aseguran en ese cartelón que,—por más señas, lleva una sierra como ribetes á la estampa del candidato,—que las adhesiones que publican son exclusivamente de el centro del cantón. Como nosotros sabemos que esta es una de tantas engañifas de que se valen los *cleticos*, quisiéramos que se nos dijera cuándo piensan publicar la lista de adhesiones de los distritos y los demás pueblos de San Ramón.

Hasta cuándo dirán estos señores la verdad de las cosas, y hasta cuándo piensan seguir engañando al país y asustando con la vaina vacía.

Pero los cletos tienen que poner en práctica el adagio aquel de que, á falta de pan buenas son tortas.

El cletismo en acción

Sabemos de fuente segura que el Director de la Escuela de varones de San Ignacio hace 4 días se encuentra en esta capital y la escuela está abandonada sin haber dejado sustituto para venirse á pasear. Llamamos seriamente la atención del Inspector General de Enseñanza.

El Telegrafista de San Ignacio fué destituido por el Director General de Telégrafos por cuanto en el bochicho provocado por los cletos el domingo último, este empleado prestó auxilio á la policía para meter á la cárcel al Director de Escuelas don Leonidas Rojas, hijo del célebre Tomás.

Tomasito Rojas se encuentra en esta capital y ha venido á mal informar al Agente de Policía, al telegrafista, al poeta, al Jefe Político y todos cuantos empleados no comulgan con sus ideas políticas.

Actualidad política

Avances del Partido del Pueblo

Señor Secretario de la Directiva Central del Partido del Pueblo,

San José.

Heredia, 14 de junio de 1905

Tengo el gusto de comunicarle que en esta fecha ha quedado instalada la Directiva del Club de la Juventud Zuñiguista de esta ciudad en la forma siguiente:

Presidente Honorario
José P. Martínez
Presidente Efectivo
Manuel A. Valerio

Vicepresidente
Gregorio Benavides
Secretario
Alejandro Madrigal
Tesorero
Víctor García V.

Vocales:

José A. Hernández
Saturaino Jiménez
Filadelfo Benavides
Alfonso Leitón
Ismael Oviedo
Ismael Brenes
Belisario Gutiérrez
Ismael Salazar
Mercedes González
Luis Chaves
Alberto Mareño
Jesús González
Luis Ulate
Luis Valerio
Francisco García
Juan Benavides
Vicente González
Federico Soto
Zoilo Sandoval
Rómulo Quesada
Manuel Mondragón
Gabriel Ulate
Francisco Conejo C.

Soy de Ud. at? s. s.,

I. BLANCO C.,
Presidente

<EL MORADO>. CANTÓN DE MORA

DIRECTIVA

Presidente Honorario
José Angel Ureña
Presidente Efectivo
José Melchor Ureña
Vice-presidente
José María Quirós
Secretario
Jesús Sánchez
Vocales:
Rafael Avendaño
Rafael Sánchez
Adolfo Sánchez C.
Juan Sánchez

Guerra ruso-japonesa

Tokio, 14.—Anúnciase oficialmente que el 12 del presente algunas columnas mixtas rusas atacaron en Yingscheng y Ershihili-pao Shufantagtai. Todos los ataques fueron rechazados.

Washington, 14.—Habrá dos plenipotenciarios designados por por ambos beligerantes. Takahira manifestó á Roosevelt que Ito sería jefe de la comisión japonesa. Cassini le dijo al Presidente que Nelidoff formaría parte de la comisión rusa. Ni Rusia ni Japón favorecerán á Washington ó Manchuria como punto de reunión. Hace creer que Rusia piensa en La Haya como punto de reunión, una larga conferencia que celebró Cassini con Swinderin, Ministro de los Países Bajos.

Petersburgo, 14.—Celebraron una conferencia en el Ministerio de Relaciones Exteriores Bompard Meyer y Alvensleben. Expedieron la siguiente nota: El Japón no nos ha informado relativo á la fecha y punto donde quiere que nos reunamos con sus plenipotenciarios pero pudiéramos recibir su comunicación de un momento á otro.

Washington, 14.—Se ha estimado oficialmente que Rusia escogió á París y el Japón á Londres, para reunir los plenipotenciarios. Hácese notar que no se arreglaría un armisticio hasta que haya tomado forma definitiva la conferencia de paz. Se dice sin embargo que Rusia y Japón no permitirán otra batalla campal.

Washington, 14.—Hoy á las 4 y 30 p. m. Cassini visitó la Casa Blanca, acompañado de un secretario. Inmediatamente fué recibido por el Presidente.

Londres, 14.—"The Times" tiene poca confianza en las nego-

ciaciones de paz. Créese que cuando Rusia conozca las condiciones japonesas, interrumpirá las negociaciones. También en París, Berlín, Roma y Viena dádase. Se sabe que las cancillerías indicarán al Japón que modere sus condiciones, pero la prensa inglesa cree impertinente que naciones neutrales se mezclen para que el Japón reduzca al mínimo sus reclamaciones. El corresponsal del Times en París sugiere que Francia y Alemania podrán unirse á fin de obtener modificación de las condiciones japonesas, obrando siempre en interés de Rusia. Créese que un poco de vigilancia de parte de los amigos del Japón, no sería malo para impedir que se reanven los pasos que privaron al Japón de los frutos de su último triunfo.

Petersburgo, 14.—En audiencia que celebró Meyer con el Czar, el miércoles pasado, le pidió aceptar mediación de Roosevelt, basándose en el tercer artículo de la Convención de La Haya.

Washington, 14.—El más activo de los colaboradores de Roosevelt es el Embajador alemán, quien obtuvo de Buelow el intermedio del Embajador alemán en Petersburgo. Este asegura al Czar que el Kaiser tuvo plena confianza en la imparcialidad de Roosevelt.

Londres, 14.—Ignórase si el Japón reclamará la posesión de los numerosos navíos de guerra rusos internados en los puertos de Shanghai, Wuzung, Manila, San Francisco y otros puertos; parece que la indemnización se ha limitado á cuatro mil millones de francos, difíciles de arreglar.

Washington, 14.—Rusia comunicó oficialmente á Roosevelt que eligió Ginebra ó La Haya como punto de reunión de los plenipotenciarios. El Japón comunicó oficialmente que elegía los Estados Unidos, pero no Washington, debido á su caluroso clima. Probablemente Newport ú otro punto sobre el Atlántico, en la región de la Nueva Inglaterra. En todo caso, no se opondría á la elección de Ginebra. Se confirma la noticia de que los candidatos japoneses son Kamura, Yamagata é Ito; si se eligiera Ginebra, Nelidoff será plenipotenciario ruso y si los Estados Unidos, será el Barón Rosen.

Washington, 14.—En vista de la negativa de Takahira á la publicación de la contestación del Japón y Rusia, porque la de Rusia no era solamente verbal, Cassini debatió tres cuartos de hora con Roosevelt.

Los triunfos del Fernandismo

En el Puriscal

PROTESTAS

Los que suscribimos, mayores de edad y vecinos de "El Mardal" protestamos de la firma que dimos á favor de don Máximo Fernández y nos adherimos al Partido del Pueblo que proclama como candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional al modesto ciudadano don Tobías Zuñiga C y por ser nosotros los únicos fernandistas en todo el distrito.

Rogado de los señores Marcos y Rafael Cabero, que no saben firmar,

Víctor Mercedes Rodríguez
Testigo: Jesús Jiménez
Testigo: Gordiano Hernández

Antonio Salazar Otárola protesta de la firma que dió por el partido que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández y, se adhiere voluntariamente al Partido del Pueblo que postula candidato á la Presidencia

Sarah Bernhardt da en estos momentos la "Ester" de Baccin, toda ella desempeñada por mujeres, como lo fué en Saint Cyr. Es una seductora evocación del pasado que hace pensar en las páginas que á dicha obra consagró Madame de Ségigné. Es un hermoso conjunto—deca la ilustre escritora—de versos, música y cantos. Todo es sencillo, inocente, sublime y tierno. Esta fidelidad á la Historia Sagrada inspira respeto.

Se anuncia para pronto un arreglo dramático de "Madame Bovary", la incomparable novela de Gustavo Flaubert. Qué profanación! si su autor resucitase, de fijo que se opondría á q' ajenas manos tocasen en su obra maestra, repitiendo como Cervantes al final de su "Don Quijote": "Para mí sólo nació Don Quijote y yo para él. El supo obrar y yo escribir."

FRAY CANDIL.

París, mayo de 1905.

HISTORIA FRESCA

Cómo nació el cletismo?

De un artículo publicado en el último número de *La Unión*, tomamos los siguientes fragmentos:

A don Cleto González Víquez no lo *tenió* el pueblo sino don Rafael.—Su candidatura nació en el billar de don Rafael Iglesias. Tal vez don Cleto no había pensado en ello de un modo tan serio sino hasta que don Rafael le dibujó el camino.

Hecha la primera carambola—de las tres ya mencionadas en la Parte Primera,—lo natural es esperar lo que sigue.—Pero debe observarse que la primera carambola la tiró el mismo don Rafael. El, bajo su cuenta y riesgo, con la despreocupación de que era dueño, que no consultaba *las leyes* del juego ni tomaba en cuenta la actitud del contrario y de los espectadores, él tenía que dar la «meza» ganada.

Está tirada la segunda. Don Cleto ve correr la bola y de seguro que tiene suma desconfianza. Cuando ese pulso tembloroso ese titubeo, ese ojo al reglamento y ojo á su bola! Qué diferente si don Rafael fuera el dueño del campo. De un solo tirón, aunque lloviera ó tronara, estaría ya la cosa á punto de caramelo!

Con todo, dejemos correr la bola y sigamos con el origen del cuento.

En todo el período de Esquivel han circulado paralelamente dos rumores políticos: don Cleto será el Presidente; don Tobías será el Presidente. Pero á favor del primero había los antecedentes apuntados.

Tal primer rumor, que se decía salido de Palacio, puso en alarma á los empleados del Gobierno, y quedó hecha la primera avanzada de *cletistas*, pero *cletistas* bajo cuerda.—La segunda debía constituirse de gente independiente—¿con qué nombre? Con el de Partido Nacional para hacer creer que es el mismo que llevó á don Ascensión al Poder, lo mismo de grande y lo mismo de poderoso.

Se formó un grupo de comerciantes, banqueros, médicos, abogados, amigos de don Cleto—que sabían la historia en referencia, casi todos vecinos de la ciudad de San José, pero que no componían ni medio centenar de personas, y se bautizó con el nombre de "Partido Nacional", *sin candidato*, en apariencia, pero con el designio de proclamar á don Cleto.

Organizado el Partido,—éste debía de ser el candidato.—Se dispuso una ovación en San José, por marzo de este año, y se invitó para ella—gentes de Cartago, Here-

dia, Alajuela y barrios vecinos de la capital, poniendo trenes libres á favor de las provincias.

Con todos esos resonantes preparativos, un número de personas que á nadie alarmó, recorrió las calles de San José, yendo á terminar la ruta cerca del Parque Central.—La multitud vivaba al Partido Nacional y al Licenciado don Cleto González Víquez y quedó apostada—frente á una casa de alto que mira hacia el Club Cletista—Allí estaba don Cleto—que salió como á ver "qué ocurría"—y al encontrarse en el balcón fué saludado por los manifestantes. Un amigo suyo,—el Lic. Anderson—le ofreció aquel *inmenso mar* de popularidad, con la aclamación de Candidato para la Presidencia.

Don Cleto no pudo menos que conmovirse ante la expresión del sentimiento *nacional* y tuvo que aceptar la candidatura. Leyó un discurso á modo de Programa que *por casualidad* tenía preparado y... quedó en su puesto, en el anhelado puesto de "Candidato" que hacía cuatro años tenía en su mente.

La comedia resultó linda. Parecía de veras cosa brotada de las masas del pueblo: una sorpresa para un hombre público, que ocupado de paso en una casa particular, se encuentra inesperadamente con que se vitoare su nombre,—que una *grande* agrupación política, integrada por lo mejor de San José, precisamente lo que él aprecia, le ofrece llevarlo al Poder...

Don Cleto es candidato. Se aprestan los empleados á ofrecerle su contingente,—en la casi seguridad de que sus superiores no verán muy mal aquella espontánea decisión, sugerida por el patriotismo. Empiezan las comisiones á dominar todo el territorio en busca de adeptos, se esparcen mil hojas sueltas, se pone gente á sueldo, *se hace advertencia á las autoridades*, se despliega toda actividad, pero en vano.

No quiere recibir el pueblo lo que no quiere recibir el pueblo lo que,—mucho menos lo que viene apadrinado por las gentes altas, endiosadas y ensimismadas, á quienes lo que menos les importa es el trabajo y las necesidades de las clases inferiores. Y mucho menos lo que viene de don Rafael Iglesias para bien de este queridísimo señor.

En ésta época no pasan las más lícitas ambiciones, del sujeto que las alimenta. Vivimos hoy no para seguir á un hombre, sino para que una candidatura no enjendrada en la plena voluntad de los ciudadanos—no buscada por el pueblo, esté relegada á los pocos que viven en las alturas del Poder, del Banco, del foro, del comercio y de la aristocracia y rechazada por el pueblo, como lo más ofensivo no sólo á la democracia y sencillez de los costarricense, sino á sus creencias sagradas, á su verdadera libertad de enseñanza, á su propio derecho—que ya se trata de menoscabar quitándole el voto á los que no saben leer y escribir.

Si tal es el nacimiento del Partido de don Cleto, y tan ridículo el de la candidatura,—su triunfo será tan beneficioso al país, como lo es cualquier enjendro de la imposición y del dinero.

Oh Partido *Nacional* más te valiera no haber nacido.

San José, 22 de mayo de 1905.

MARDOQUEO.

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

en el próximo período constitucional al ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Puriscal, 6 de mayo de 1905.
Por Antonio Salazar S.,
Emilio Salazar Vargas

El que suscribe, ciudadano en ejercicio de sus derechos, habiendo analizado las diferentes candidaturas, renuncia de la firma que dió á favor de don Máximo Fernández y se adhiere al gran Partido del Pueblo que proclama como candidato á don Tobías Zúñiga Castro. Rogado de Ramón Rojas, que no sabe firmar,
Manuel Vega
Testigo: E. Trejos M.
San Antonio del Puriscal, 10 de mayo de 1905.

El que suscribe, ciudadano en ejercicio de sus funciones, habiendo analizado bien las diferentes candidaturas renuncia la firma que dió á favor de don Máximo Fernández y se adhiere al gran Partido del Pueblo que proclama como candidato á don Tobías Zúñiga Castro.

Rogado de Domingo Guzmán, que no sabe firmar,
Samuel Vega
Testigo: E. Trejos M.
San Antonio del Puriscal

Yo, Carmen Guzmán Castillo, protesto de la firma que dió en pro del Partido Republicano Fernandista y espontáneamente me adhiero al Partido del Pueblo que proclama la candidatura del modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro para Presidente de la República en el período de 1906 á 1910.

Puriscal, 16 de abril de 1905.
Rogado de Carmen Guzman,
Juan Monge

Yo, Claudio Garro, protesto de la firma que por don Máximo Fernández dió y me adhiero con todo mi gusto al gran Partido del Pueblo que lleva como Jefe al honrado y modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, por ser este señor el que llegando al Poder hará la verdadera República.

San Antonio, mayo 31 de 1905.
Rogado de Claudio Garro, que no sabe firmar.
E. Trejos M.
Testigo A. Castro E.

Yo, Juan Fernández Torres, protesto de la firma que dió por el partido maximista y me adhiero al gran partido del Pueblo que proclama al republicano y demócrata don Tobías Zúñiga Castro. Junio 4 de 1905.

Rogado de Juan Fernández T. que no sabe firmar.
Carlos Charpentier.
Testigo: Tito Cascante

Protesto de la firma que me hicieron dar por el Licenciado don Máximo Fernández, pues hoy con venio de que dicho señor no conviene al País como Presidente, retiro la firma que dió y me adhiero al Partido del Pueblo que postula como candidato al verdadero republicano y demócrata, don Tobías Zúñiga Castro, á quien creo que los de mi clase social darán el voto por ser nuestro representante. Crifo Bajo, cantón de Puriscal.
Rogado de Juan Mora R. que no sabe firmar,

Nicolás Gómez G.
Testigo: Juan F. Granados
Testigo: Carlos Charpentier

Yo, Jenaro Cordero, ciudadano libre y en ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que dió á favor de don Máximo Fernández y me adhiero y daré el voto por el popular y honrado ciudada-

Se invita á los simpatizadores del Partido del Pueblo

para una importante reunión que tendrá lugar hoy viernes, á las 8 p. m., en el

SALON BOLICHE

dano don Tobías Zúñiga Castro, candidato del Partido del Pueblo. Puriscal, mayo 11 de 1905.
Jenaro Cordero

PROTESTAS

Conste que yo, Ascención Rojas, protesto de la firma que dió á favor de la candidatura de don Cleto González Víquez y me adhiero al Partido del Pueblo que proclama la del ciudadano ameritado don Tobías Zúñiga Castro. Puntarenas, junio 5 de 1905.
A ruego de Ascención Rojas,
Teodomiro Acuña.

Yo, Manuel Salvador Arauz, protesto enérgicamente de la firma que me obligaron á dar los cletistas en Chomes, y me adhiero á la candidatura del Partido del Pueblo que proclama á don Tobías Zúñiga Castro. Puntarenas, junio 5 de 1905.
Manuel Salvador Arauz
Testigos: Evangelista Villafañá
Carlos Pineda T.

Yo, Florentino Cordero, vecino de Candelaria, hago constar que me retiro del partido de don Cleto González Víquez por no gustarme para Presidente y me afilio al único candidato de mis simpatías como es don Tobías Zúñiga Castro, que proclama todo el pueblo de Costa Rica.

Aserri, 1º de junio de 1905.
Rogdo de Florencio Cordero, que no sabe firmar,
Florencio Castro

Protesto de la firma que dió á favor de otro candidato y me adhiero de corazón al Partido del Pueblo que postula como candidato al humilde ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

San Juan de Dios de Desamparados, 5 de junio de 1905.
A ruego de Fermín Fallas
Toribio Alfaro

Protesto de la firma que dió á favor de don Cleto González Víquez, por ser perjudicial para nosotros los agricultores, y me adhiero á la del humilde hijo del pueblo don Tobías Zúñiga Castro.

San Juan de Tobosí, 10 de junio de 1905.
A ruego de Maximiliano Amador,
Toribio Alfaro
Testigos,
Dimas Amador y José Cruz

Protesto de la firma que dió á favor de don Cleto González Víquez, por ser perjudicial al país, y me adhiero de mi espontánea voluntad á la del humilde hijo del pueblo don Tobías Zúñiga Castro. Monte Redondo de Aserri, 5 de junio de 1905.
Rogado de Primito Mora, que no sabe firmar,
Toribio Alfaro
Testigo, Nicolás Alfaro
Testigo, José Cruz

Protesto de la firma que dió á favor de don Cleto González Víquez, por ser perjudicial para nosotros los hijos del pueblo, y me adhiero, por mi espontánea volun-

tad, á la del modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Monte Redondo de Aserri, 9 de junio de 1905.

A ruego de Juan Valverde, que no sabe firmar,
Toribio Alfaro
Testigos,
Nicolás Alfaro y José Cruz

El que suscribe, ciudadano costarricense, protesto de la firma que dió á favor de don Cleto González Víquez, por ser perjudicial al país, y me adhiero á la del honrado ciudadano don Tobías Zúñiga Castro. La Legua de Candelaria, 10 de junio de 1905.

Tomás Cordero
Testigo, Nicolás Alfaro
Testigo, José Cruz

Protesto de la firma que dió á favor de don Cleto, por haber sido engañado, y me adhiero á la del modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

San Ignacio, 7 de junio de 1905.
Rogado de Francisco Mora,
Toribio Alfaro

AVISOS ANTERIORES

Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán

Carne

De mañana en adelante destazaré sólo ganado gordo y venderé la carne á los siguientes precios:

Hueso de res.....	Ct.	0-15 la libra
Posta de cuarto.....	"	0-30 "
Hueso de cerdo.....	"	0-25 "
Manteca.....	"	0-50 "

RAMON PERAZA

Las Pavas, 5 de Mayo de 1905.

Se alquila

Una casa grande y cómoda situada frente á la plaza de Richmond, á cincuenta varas de la línea del tranvía.

Puede servir, por las comodidades que tiene, hasta para montar una lechería. Para pormenores en la calle 17 Norte, casa No. 247, en la pulpería "La Garita," calle del tranvía—26 A.

LA UNION CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPANIA
Tienda de tejidos y loza. Es la que vende más barato.

CACETILLA

Saludo

De temporada se halla entre nosotros el estimable amigo nuestro, capitán de la nave costarricense "Turrialba", don Eliseo Fradin. Lo saludamos atentamente.

A los agentes y suscritores de "El Día"

Para evitar cobros personales á los suscritores donde no hay agente, y para que la administración de este periódico marche de acuerdo con sus entradas, suplicamos encarecidamente á dichos suscritores y á los señores agentes que tengan cuentas muy atrasadas, se sirvan cumplir con su cometido, á la mayor brevedad posible.

Conste que esta súplica la hacemos á las personas que tienen cuentas pendientes de meses anteriores al de Mayo.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante

tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudeviettes, 4.

En el Hospital militar de Abana, certificados

Tales han sido los resultados del DIGESTIVO MOJARRIETA que no cro

que exista otra preparación de acción tan segura y eficaz.

Habana, Julio 11 de 1896.
Dr. EDUARDO GONZÁLEZ



RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial. Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida Frente al Banco Anglo Costarricense

GERENTE MONLUIS

Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Límón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

y zarpará de Límón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores SIBERIA, SARNIA y ALTAI tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. Al fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLES SUS BILLETES. JOHN M. KEITH

ESTILOS SIEMPRE NUEVOS

RECIOS SIEMPRE BAJOS

Siendo siempre el primero en introducirlos primeros

Siendo siempre el primero en reducir los segundos

Hago la moda

—Y—
Hago el precio

Doy caldad mas alta que el precio

Y, ADEMAS, CON mis HORMAS AMERICANAS

Deshago los callos que otros están haciendo



Mando mi calzado á todas partes del país, LIBRES DE GASTO para el comprador, á los mismos precios, que en la Capital; si las órdenes vienen con su importe.

EMILIO ARTAVIA

Apartado del Correo, 173.—San José, C. R.

PILDORAS E INYECICON "PALMER"

CURAN LA CONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

—DE—
LEONTE QUESADA
KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde estaño enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

souedan nombrados agentes para Costa Rica los señores. ENRIQUE BRENES MORA Y Cº

TIPOGRAFIA DE EL DÍA

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia. San José, mayo de 1905.



ACEITE de HIGADO de BACALAO del Dr. DUCOUX
 todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia a los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS
 VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Reloiería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería. Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones. No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.



Agua de Melisa de los Carmelitas BOYER
 Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS

CONTRA: Apeleja, Cólera, Mareo, Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar de las Falsificaciones y exigir la Firma de **Boyer**

PARIS - 14, RUE DE L'ABBAYE, 14 - PARIS

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA
 Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de purísima y Conservas variadas

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. **Rohrmoser Hermanos.**



ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del Dr. GUILLÉ
 Desde hace mas de noventa años, el ELIXIR del Dr. GUILLÉ es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Píedres Pulmonares y Pericardias, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cúlis y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos mas económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Flemas.

Depósito General
Dr. PAUL GAGE Hijo
 Farm. de 1ª Clase
 9, r. de Grenelle-St-Germain
 PARIS
 Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"
 ubicada en la loca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastillas; lirás, anelas, etc., etc. á precios el 20 oyo más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL.

Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.
 SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.
 LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C^o. Parque Central.
 CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA. — Existencia de colchones, almohadas, traverosos, y se reciben órdenes que se despachan al día.
 AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

Juan I. Toledo Lopez
 Medico y Cirujano de las Feultades de Pris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m.
 Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

La Constancia
 Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia -- además de los sabrosos siropes rompopé gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6ª Sur, frente al Boliche.
 RAFAEL ROJAS ALFARO.

Taller de talabarteria
 — DE —
Savador C. Jiron
 Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.
 ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.
 Se fabrican COLCHONES de todas clases.
 Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.
 Calle 3ª Norte. — N° 210

POTRANCA PERDIDA
 De mis potreros se me desapareció una potrancia de regular tamaño, retinta serrera y marcada al lado de montar.
 Daré una gratificación aquí al que me dé noticia de su paradero.
 Santa María, mayo 12 de 1905.
 ARTURO SOLANO H.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estubo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado. Jueguitos de libros para los estudiantes de Teneuría de Libros copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para balles, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondencia en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.



En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La VELOUTINE
 Polvo de Arroz especial
 PREPARADO AL BISMUTO
 Por CH^{los} FAY, Perfumista
 PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpintería francesa

155, varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público, que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de lucernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos, y gusto de cliente.
Muebles estilo frances y americano



Perfumeria-Oriza
 L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SÓLIDIFICADA
 PERFUMES CONCRETOS
 INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en coqueletas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin macharlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.
 DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO | El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que lo pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidors de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS



Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Solo Enfermedades de la piedra y afección de la vejiga. **COMPRESOS VICHY-Estado** para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacifico. Da frente á tres calles, una es la Central, y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio

Para más informes dirigirse á la Administración de ese Diario.